

## EL ORDEN PÚBLICO Y LAS SUBSISTENCIAS

### SUSPENSIÓN DE GARANTÍAS EN BARCELONA

#### DECLARACIÓN DEL ESTADO DE GUERRA

La *Gaceta* ha publicado hoy el decreto suspendiendo las garantías constitucionales para Barcelona, y el presidente del Consejo, al recibir a los periodistas, ha manifestado que se ha declarado también el estado de guerra.

Fieles a nuestra costumbre, no discutiremos esas medidas: creemos sinceramente que ningún Gobierno llega a ellas sin absoluta necesidad: nos basta con conocer la significación y el espíritu de algunos de los ministros que forman el Gabinete actual, y en modo alguno haríamos de esas resoluciones, como ha sido uso de nuestros adversarios, arma política.

Pero precisamente porque creemos, sin perjuicio de examinar el asunto cuando llegue el momento y tengamos datos suficientes, que la medida estará justificada, hemos de considerar graves las circunstancias por que el país atraviesa y hemos de llamar a todos la atención sobre ellas.

No se nos ocultan las dificultades con que el Gobierno ha de tropezar en su gestión: creemos sin embargo, que no son sólo medidas del género de las que comentamos las que pueden asegurar el orden público.

Esas medidas, excelentes cuando son necesarias para restablecer el orden cuando está perturbado, siquiera sea sólo de un modo mínimo e inicialmente, han de ser, por esa razón, medidas extremas que no excluyan otras, a nuestro juicio más eficaces, cuando esas perturbaciones puedan tener como causa, como concausa o por lo menos como pretexto, la situación económica anormal, como la que actualmente pesa sobre nuestro país.

Esas medidas han de ser medidas preventivas, y no hemos de pedir, una vez más: estamos seguros de que el Gobierno atenderá a ellas muy preferentemente.

Por eso excusamos todo comentario.

#### EL CONSEJO DE MINISTROS DE ANOCHÉ

##### A la entrada.—Manifestaciones de los ministros.

El jefe del Gobierno permaneció en su despacho de la Presidencia desde las seis de la tarde, donde conferenció con el general Weyler, el Sr. Villanueva y el nuevo gobernador de Barcelona, Sr. González Rothwos.

Allí permaneció el marqués de Alhucemas, y a las diez de la noche, cuando comenzaron a llegar los ministros para reunirse en Consejo, el presidente subió al piso principal, donde está el salón destinado a esas reuniones.

El primer ministro que llegó fue el señor La Cierva, quien dijo, contestando a preguntas de los periodistas, que ignoraba si el Consejo sería de larga duración.

El Sr. Gimeno creía, por el contrario, que sería breve.

El ministro de Gracia y Justicia manifestó que llevaba en la cartera los mismos papeles que al Consejo celebrado por la mañana en Palacio.

Un periodista dijo, irónicamente, al señor Rodés:

—¿Trae usted suave la garganta?

—Ya lo creo; mi garganta siempre está así.

—¿Parece este Consejo ha despertado mucha expectación, por la actitud en que se supone está usted y el Sr. Ventosa?

—Ya han visto ustedes cómo muchas veces hemos defraudado esa expectación, y hoy es muy probable que ocurra lo propio.

Cuando el Sr. Ventosa llegó, notaron los periodistas que venía a pie y no llevaba cartera, y le dijeron:

—¿Conque a pie y sin cartera?

—Sí, señores, a pie y sin cartera; ¿pero es que los demás la han traído?

—Algunos.

Otro periodista, intencionadamente, le preguntó:

—¿Planteará usted la cuestión?

—¿Hombre, por Dios, si no hay cuestión!

Los demás ministros no dijeron nada de interés.

##### A la salida.—Escueta referencia.—La extensión de la te notarial.

Terminó el Consejo a las doce y cuarto. El primero en salir fue el ministro de la Guerra, quien al pasar junto a los periodistas exclamó:

—Señores, tranquilícense ustedes: no ocurre nada.

Momentos después salieron el presidente y los demás ministros.

Todos desmintieron los rumores que circulaban de posibles divergencias en el seno del Gobierno.

El ministro de Gracia y Justicia dió la siguiente referencia:

—Hemos tratado extensamente del proyecto de decreto sobre la extensión de la te notarial, discutiéndose artículo por artículo, quedando aprobados la mayoría tal como venían; pero restan por ultimar

dos o tres extremos de índole delicada, y por eso el decreto no se conocerá hasta que el Consejo apruebe la redacción definitiva.

—¿Y cuándo se celebrará otro Consejo para aprobar esos extremos?—preguntó un periodista.

Y el Sr. Gimeno, que se hallaba presente, replicó:

—Ya estamos bastante aconsejados!

##### Ampliación.—Los acuerdos de los ministros.

La anterior referencia, al ser conocida por los elementos que esperaban que del Consejo surgirían sucesos políticos de importancia sufrieron una gran decepción al conocer la escueta referencia facilitada por el ministro de Gracia y Justicia.

Varios periódicos, como ampliación del Consejo, dicen que no en la segunda reunión, sino en la primera, o sea en el Consejo, se trató ampliamente de política electoral, como anunciara el Sr. Ventosa, y que como resultado de la deliberación mantenida se acordaron los términos de una circular que se dirigirá a los gobernadores, insistiendo el Gobierno en que mantiene sus propósitos de sinceridad electoral, y en su consecuencia los gobernadores no habrán de ver en aquellos que acaban a la lucha ni de aquellos ministeriales ni de oposición, sino simplemente candidatos.

De ese modo quiere dar el Gobierno la mayor prueba de su completa abstención, mejor dicho, de su neutralidad, respecto de cuantos aspiren a la investidura parlamentaria.

Respecto a los gobernadores de Málaga y Alicante, dice un colega que ambos vendrán a Madrid; y lo más seguro es que no vuelvan a encargarse del mando de Jichas provincias.

Otro colega dice también que el ministro de la Guerra salió muy preocupado del Consejo, marchando al Ministerio de la Guerra, permaneciendo en su despacho hasta las dos de la madrugada.

Esta preocupación la relaciona el mismo periódico con informes particulares y de prensa llegados a Madrid en las últimas horas, que dejan entrever algo de lo que por elementos sindicalistas se prepara, pues de ello se perciben ya los primeros chispazos.

#### LA SUSPENSIÓN DE GARANTÍAS EN BARCELONA

Como los ministros guardaron anoche una reserva impenetrable acerca de los acuerdos adoptados en el Consejo que acababan de celebrar, los periódicos de la mañana nada apuntaban hoy acerca del principal acuerdo adoptado en la reunión.

Por eso esta mañana la *Gaceta* sorprendió a todos con el siguiente Real decreto que publica, suspendiendo las garantías constitucionales en Barcelona y su provincia.

He aquí el texto de dicho Real decreto: «A propuesta de mi Consejo de Ministros, y usando de las facultades que me concede el art. 17 de la Constitución de la Monarquía,

Vengo en decretar lo siguiente: Artículo 1.º Se suspenden temporalmente en Barcelona y su provincia las garantías expresadas en los artículos 4.º, 5.º, 6.º y 9.º, y párrafos primero, segundo y tercero del art. 13 de la Constitución.

Art. 2.º El Gobierno dará en su día cuenta a las Cortes de este decreto.

Dado en Palacio a veinticuatro de Enero de mil novecientos dieciocho.—Alfonso. El presidente del Consejo de Ministros, Manuel García Prieto.»

#### EL ESTADO DE GUERRA

Según manifestaciones del presidente del Consejo, además de la suspensión de garantías se declaró esta madrugada el estado de guerra en Barcelona, sin registrarse incidentes, encargándose del mando a la autoridad militar.

#### LA CASA DEL PUEBLO DE MADRID

El Consejo de Dirección de la Casa del Pueblo ha dirigido un extenso manifiesto a las Directivas de las Sociedades obreras protestando de los sucesos desarrollados en varias poblaciones.

En el citado documento se invita a la clase obrera a un mitin de protesta que se celebrará en la Casa del Pueblo el domingo, día 27, a las diez de la mañana.

#### NOTICIAS DE BARCELONA

Salida del gobernador.—Siguen los desórdenes.—La situación económica.—Varias detenciones.—Nuevos saqueos.—En Sabadell.

BARCELONA 25.—Ha salido el gobernador. Lo despidieron en la estación el obispo, el delegado de Hacienda, representantes del capitán general, alto personal del Gobierno Civil, jefes superiores de la Guardia civil, Seguridad y Policía, y el gobernador interino, Sr. Prat.

Durante la tarde han continuado los incidentes promovidos por grupos de mujeres. Uno de éstos asaltó una panadería de la calle de Mantó, cogiendo 70 panes y causando desperfectos en el establecimiento. También fueron asaltados un almacén de aceite, otro de azúcar, en la calle de Ribera, otro en la calle de Jaime Girat, y algunos más. En todos exigían que

se expendieran los artículos a precios inferiores a los marcados en la tasa, y cuando no lo lograban, penetraban en las tiendas tumultuariamente.

Se ha procedido a la distribución del arroz contenido en los cinco sacos regalados por los almaceneros Salvador Hermanos. Las mujeres que quedaron sin una parte de aquel artículo armaron tan ruidoso tumulto, que fué precisa la intervención de la fuerza pública.

Por la tarde las mujeres se reunieron en un punto de la montaña de Montjuich, conforme habían acordado ayer. Acudieron a la reunión unas 2.000 mujeres. Cuando se presentó la Policía para disolverlas, manifestaron que aunque no tenían permiso de la autoridad para celebrar aquel acto estaban dispuestas a llevarlo a efecto. Los delegados de la autoridad optaron por dejar que se destoraran. Las oradoras se expresaron en términos de gran violencia, acordando asaltar los establecimientos del Sr. Monegal, en donde ocurrieron los sucesos de esta mañana.

Terminados los discursos, intentaron hacer una manifestación, dirigiéndose en grupos por el Paralelo: unas, a la plaza de España, y otras, en dirección al centro de la ciudad.

Las primeras fueron disueltas por la Guardia civil, después de no pocos esfuerzos.

Las otras lograron que se cerraran varios cafés de camareras, a las cuales obligaron a secundar su actitud.

También fueron disueltas, antes de llegar a la calle del Asalto.

Lo sucedido en los establecimientos de la Sociedad Monegal circuló por los barrios obreros aumentado en gran desproporción.

Se hablaba de mujeres muertas y heridas y de numerosos atrapamientos.

El hecho, como telegrafiamos, se redujo a que durante el asalto del establecimiento estalló una botella de amoníaco, produciendo intoxicaciones a varias mujeres y a un guardia, todas veces, que fueron conducidos al hospital.

Por la tarde se repitieron las tentativas contra los establecimientos Monegal, llegando a ser difícil la situación.

Las mujeres arrollaron a los guardias que custodiaban el establecimiento, situado en la calle del Pontón, siendo precisa la intervención de la Guardia civil para evitar que invadieran el establecimiento.

Fué detenido un sujeto acusado de excitar los ánimos de las amotinadas, sujeto que se asegura es el presidente de la entidad titulada Los Jóvenes Bárbaros.

Los republicanos manifestaron vivísimos deseos por que se exigieran responsabilidades en la ruptura de la botella de amoníaco, que dió lugar a tan alarmantes rumores.

Después de declarar fueron puestos en libertad.

Ha habido más: unos carteros que conducían carbón y se dirigían al Económico Aragonés tuvieron que pedir auxilio a la fuerza pública porque un grupo quería apoderarse de la mercancía.

Otro tanto sucedió con algunos carros que llevaban carbón con destino al servicio de calefacción del Banco de España.

Por último, en un piso de la calle de Jaime Girat fué descubierta un depósito de 200 kilos de jabón, propiedad de un tendero de comestibles.

La multitud obligó a que se lo vendieran a precios inferiores a los marcados, y como la Guardia civil intentó que se cumpliera únicamente lo ordenado, 'produjose gran tumulto.

De uno de los balcones de la casa fué arrojada una botella, que hirió a un sargento.

Comunican de Sabadell que se ha celebrado un mitin invitando al saqueo de los establecimientos.

En toda la población no ha entrado al trabajo mujer alguna.

En la plaza de Cataluña hubo un conato de tumulto por querer asaltar la multitud la tienda de comestibles del Sr. Ferrer.

La fuerza pública intervino oportunamente.

En Hospitalet, barriada cercana a Barcelona, un grupo de varios centenares de mujeres penetró en un almacén de aceites y jabones, apoderándose de grandes cantidades de aquellos artículos.

La intervención de la Policía provocó también tumultos y protestas.—C.

#### INFORMES DE OTRAS PROVINCIAS

EN VALENCIA

Peticiones de la Casa del Pueblo.

VALENCIA 25.—El Ayuntamiento ha recibido una comunicación del Comité obrero Pro subsistencias, que funciona en la Casa del Pueblo, trasladando los siguientes acuerdos de su última sesión:

Exigir la rebaja en el precio de tejidos, ya que han llegado vapores con algodón a fletes económicos.

Insistir en la rebaja del 20 por 100 de los alquileres de habitación.

Y pedir la derogación de la ley de Desahucio.

El embarque de cebolla y naranja ha reanudado actividad, especialmente por la decisión de los armadores de evitarse estadias.

Comienza a inquietar la tardanza del vapor *Wenceslao*, con carbón para la Fábrica del Gas, que sigue cerrada.—Mario.

#### EN VALLADOLID

Protesta contra la tasa.

VALLADOLID 25.—Se han reunido en el Círculo de la Unión Mercantil los vendedores de carnes, huevos y otros artículos sujetos a la tasa, acordando protestar ante la Comisaría de Abastecimientos

porque a ellos se les impone tasa y se deja en libertad a los acaparadores.

Cuando se estaba efectuando la reunión recibió una carta de los estudiantes de Medicina amenazando a los huereros si éstos no ponen hoy existencias a la venta.—Rafael.

#### EN CANARIAS

LAS PALMAS 25.—Ayer se inició una manifestación obrera, pues serán miles de obreros los que quedarán parados.

La Compañía alega, para justificar su actitud, la falta de carbón; pero se sabe que esto no es cierto.

Los industriales celebran hoy una reunión.

Reina gran expectación entre los obreros, ante las gestiones que se están practicando para que la Compañía desista de esa censurada determinación.—Vives.

#### EN BILBAO

Energica actitud de las autoridades.

BILBAO 25.—La Junta de Subsistencias, presidida por el gobernador, estuvo reunida hasta las diez de la noche, fijando las tasas de los carbones minerales y vegetales de acuerdo con las instrucciones de la Comisaría General de Abastecimientos.

El gobernador ha advertido a los almaceneros que están obligados a poner ante la vista del público las clases de carbones y las tarifas de precios con arreglo a las tasas.

Impondrá fuertes multas a los que se nieguen a vender alegando carecer de combustible.

El sábado se pondrá a la venta el carbón adquirido por el Ayuntamiento, a los precios que consignará mañana la Junta de Abastecimientos.—C.

#### EN ALICANTE

La municipalización del pan.—Acuerdos del Ayuntamiento.

ALICANTE 25.—El Ayuntamiento ha acordado municipalizar la fabricación del pan, que se venderá a 45 céntimos y se impedirá que salga de la ciudad.

Durante la sesión recibió el alcalde un telegrama de la Comisión que se encuentra en Madrid, anunciando que el comisario de Abastecimientos les había ofrecido que vendría el vapor *Valdevera* con 5.000 toneladas de trigo de la Argentina.

Se acordó telegrafear a la Comisión para que pida al jefe del Gobierno que se activen las obras públicas para dar trabajo a los obreros.

También se acordó que constara en acta el sentimiento de la Corporación por los sucesos del día 19, y dar el pésame a las familias de las víctimas.

Los republicanos manifestaron vivísimos deseos por que se exigieran responsabilidades.

A propuesta de los conservadores, se entregará 150 pesetas, como donativo, a la familia de cada muerto.

La suscripción abierta para remediar la carestía asciende a 29.000 duros; se cree que pasará de 40.000.

El alcalde de Ibiza telegrafía la salida del velero *Joven Teresa* con carbón vegetal.

El mercado continúa abastecido, y se vende a bajo precio.—Edgardo.

#### EN VIGO

Los conservadores.

VIGO 25.—Una nutrida Comisión de fabricantes de salazón y de conservas, exportadores de pescado y pescadores ha visitado la Cámara de Comercio para solicitar apoyo en la protesta contra la tasa impuesta al pescado por la Junta de Subsistencias de Barcelona, tasa que es desproporcionada al costo de la mercancía, dados los gastos de manipulación y transporte.

En ese sentido se ha telegrafiado al comisario de Abastecimientos y al diputado Sr. Urdáiz.—Nieta.

#### EN LA CORUÑA

Desórdenes en Carballo.

LA CORUÑA 25.—En el pueblo de Carballo, los vecinos, amotinados, impidieron la salida de un carro que se disponía a transportar trigo a esta capital.

En vista de la actitud del vecindario, el alcalde se incautó del trigo y lo distribuyó entre la multitud.—Tejada.

#### EN PALENCIA

La tasa no se cumple.

PALENCIA 25.—La carestía va en aumento por la escasez de artículos de primera necesidad.

La tasa acordada por la Junta de Subsistencias no se cumple. No hay carbón vegetal y apenas lo hay mineral. Los huecos se pagan a tres pesetas docena.—C.

#### EN ZARAGOZA

Los carboneros de Zaragoza rechazan la tasa.

ZARAGOZA 25.—Los carboneros visitaron al gobernador para decirle que no pueden vender al precio de la tasa. La resistencia a aceptar la tasa ha dado lugar a algunos incidentes.—Mestre.

#### EN GRANADA

Gran malestar en Loja.

GRANADA 25.—Comunican de Loja que aumenta el malestar por causa de la carestía de las subsistencias.

Las mujeres intentaron una manifestación, consiguiendo el alcalde calmarlas.

En aquel Ayuntamiento se celebró una reunión, asistiendo los productores y una Comisión de mujeres. Estas denunciaron varias ocultaciones y abusos.

El Ayuntamiento se constituyó en sesión permanente.—C.

#### Grandes precauciones en El Ferrol.

Ordenes a la escuadra.

EL FERROL 25.—Se han recibido órdenes apremiantes y rigurosas del Gobierno para que se alisten con urgencia y estén dispuestos los acorazados *España* y

*Alfonso XIII* y el crucero *Río de la Plata*.

Dichos buques comenzaron en seguida que se recibieron las indicaciones del Gobierno a carbonear y a engrasar las reservas de materias lubricantes.

Se supone que dichos buques serán distribuidos en varios puertos, indicándose que el *España* va a Barcelona, a Bilbao el *Alfonso XIII*, y el crucero *Río de la Plata* a Valencia.

También, y como medida de previsión, la línea férrea de El Ferrol a Betanzos va a ser cubierta militarmente.

Las autoridades adoptan al mismo tiempo grandes precauciones.—Barcón.

#### Horrible drama en el mar

(POR TELEGRAMA)

La odisea de unos naufragos.

SANTANDER 25.—Ha entrado el vapor *María Gertrudis*, de esta matrícula, que trae a bordo 11 naufragos del vapor bilbaíno *María Lorenza*, perdido, a causa del temporal, hace siete días, y a 90 millas del cabo Mayor.

El vapor zarpo para Avilés el día 19, con 150 toneladas de mineral. Lo mandaba el capitán Rafael Venero, de Santander. Compañía la tripulación el contramaestre, Manuel Castro, de Noya; el cocinero, Felipe Gabanacho, de Bermeo; el camarero Anastasio Erezuma, y los marineros Angel Pillage, Saturnino Pillage, de Noya; Saturnino Vidal, de Villagarcía; Avejuno Arance, Agustín Ageito y Cerardo García.

A la media hora de haber salido del puerto, el huracán rompió el aparejo y desarboló el buque. Así navegaron hasta las once de la mañana del día siguiente, en tal proporción que los tripulantes hubieron de abandonar el buque.

Embarcaron en los botes con motor, en los que metieron abundantes provisiones, barriles de agua y dos perros que llevaban a bordo. Navegaron hacia tierra hasta por la noche, hora en que se les acabó la gasolina de uno de los aljibes. Remaron hasta la mañana del 21, en que tomaron la gasolina del segundo aljibe, que se les terminó a las pocas horas.

En aquel momento divisaron la costa de Ribadesella, y bogaron hacia ella; pero el viento Sur arrojaba mar adentro, y se vieron precisados a arrojar al agua toda la carga, incluso los víveres y el agua, confiando en llegar en seguida a la costa.

Toda la noche la pasaron remando. Al amanecer comenzaron a sentir el horrible martirio de la sed. El capitán les prohibió tomar agua del mar; pero Gerardo García no pudo resistir el suplicio, y bebió con tal ansia, que sus compañeros tuvieron que emplear la fuerza para contenerlo.

Poco después era atacado de alta fiebre, con tal delirio que se temió por su razón.

El día 25 izaron un impermeable a guisa de vela, porque ya no tenían fuerzas para remar.

El cocinero tampoco pudo acallar los apremios de la sed, y bebió agua salada, que le produjo un gran trastorno.

Uno de los perros presentaba síntomas de hidrofobia, y fué arrojado al mar.

## La guerra

### LA SITUACIÓN MILITAR

En todos los frentes.

Sigue la calma absoluta en todos los frentes. Esa calma es prólogo, según todos los indicios, de una tempestad próxima. Los prisioneros alemanes hechos estos días en Occidente afirman, como obediendo a una consigna, que la ofensiva de Hindenburg comenzará el 27 de Enero. Nos parece muy pronto.

Mientras, siguen los raids y los vuelos de los aviadores. Los francoingleses preparan sus líneas de resistencia y articulan sus sectores en profundidad, para que el juego de las reservas sea fácil y permita contraataques de eficacia.

En el frente italiano y en el balkánico, cañoneos y escaramuzas.

### Información telegráfica

#### EN EL FRENTES ANGLOFRANCOALEMÁN

Parte francés.

PARIS 24.—Comunicado oficial de las once de la noche: «Acciones de artillería bastante vivas en la región de Maisons de Champagne y en el sector de Avocourt.

Nada que señalar en el resto del frente. El día 19 el subteniente Fonok derribó un avión enemigo, con el cual la cifra de los aparatos derribados por dicho teniente se eleva a 20.»

#### Parte inglés.

LONDRES 22.—(Oficial de esta noche.) «La artillería alemana ha estado de nuevo algo activa durante el día en diferentes puntos del frente al Sur del Scarpa, especialmente en la región de Noreuil y hacia Paschendale.

La lluvia no permitió a la aviación nada más que demostrar pequeña actividad.

En la noche del 23 al 24 nuestros pilotos bombardearon de nuevo los campos de aviación de la región de Courtrai y el aeródromo situado al Norte de Gante, desde donde los aparatos alemanes parten para sus vuelos nocturnos.

Además atacaron con bombas y ametralladoras los acantonamientos enemigos de la región de Roulers.

Todos nuestros aparatos regresaron sin novedad.»

#### EN EL FRENTES ITALIANO

Parte italiano.

ROMA 24 (oficial).—«Calma relativa en todo el frente, interrumpida por vivas acciones de artillería en las zonas montañosas entre el Chiesa y el Adigio, sobre las pendientes de Montebello, bañadas por el Piave, y hacia el litoral, y por encuentros de patrullas sobre el límite Este de la meseta de Asiago y las inmediaciones de Cava Zuccherini.

En Capo Sile uno de nuestros pequeños destacamentos atacó por sorpresa un puesto avanzado enemigo, poniendo en fuga a sus ocupantes y cogiendo grandes cantidades de armas y municiones.

Al Este de Ciano (Montebello) las bombas arrojadas por aviones enemigos no causaron ni daños ni víctimas.»

#### LA GUERRA EN ORIENTE

En la Mesopotamia.

LONDRES 24 (oficial).—«El día 21 nuestros aviadores bombardearon con éxito el aeródromo turco de Kifri.

Uno de nuestros aviones fué descendido por los cañones antiaéreos turcos.

El mismo día obligamos a un aeroplano enemigo a descender en nuestras líneas, cerca de Falluja.

La máquina fué destruida.»

#### NOTICIAS VARIAS

Dos contratorpederos alemanes hundidos.

COPENHAGUE 25.—Los marinos alemanes desembarcados cuentan que el domingo zarparon de Helgoland cinco contratorpederos alemanes, dos de los cuales tro

RUSIA

(POR TELEGRAMA)

La situación empeora.—Informes de "Le Temps".

PARIS 25.—Le Temps publica un telegrama de Petrogrado diciendo que a consecuencia del asesinato de los ministros Kokochine y Chingarefi se ha acentuado el movimiento de repulsión de las entidades obreras contra el régimen maximalista.

Por ahora se reduce a manifestaciones pláticas y a mítines, en los que pide que los maximalistas sean excluidos de la Internacional Obrera; pero se temen próximos disturbios.

En el caso de que éstos estallasen, parece que el régimen actual será apoyado únicamente por los marinos.

Parece que el Gobierno bolchevickista puede armar rápidamente millares de marinos; se han establecido en Petrogrado numerosos depósitos de armas, y se habla también de emplear buques de guerra para bombardear la capital.

En los Centros socialistas revolucionarios han circulado rumores de que Litvick, miembro del Comité central del Soviet, combate acerbamente la política de sus compañeros maximalistas, y se dice también que Lenine ha declarado:

«Nos jugamos la última carta? Si vencemos, estallará la revolución internacional en todos los países; de otro modo, seremos aplastados.»

Los socialistas revolucionarios buscan una nueva plataforma para su agitación política, y piden que los delegados de todos los Soviets sean sometidos a una elección, esperando con eso que la mayoría de los delegados será hostil a los maximalistas.

Protesta de los delegados rusos.

PETROGRADO 25.—M. Joffe, presidente de la Delegación rusa, ha publicado una protesta diciendo que en el acta de la última sesión plenaria de la Conferencia de la Paz, publicada en los periódicos austro-húngaros, se han suprimido todas las declaraciones en las que Trotsky indicó que las potencias centrales insisten en pretensiones contrarias a los principios de la declaración de 25 de Enero de 1917, y que los delegados rusos han protestado muchas veces de eso mismo.

«Por eso—termina—estamos obligados a publicar nuestra protesta en la prensa rusa y extranjera.»—C.

ALREDEDOR DE LA PAZ

(POR TELEGRAMA)

Un discurso de Czernin.

BERNA 25.—Esta mañana el conde de Czernin habló ante la Comisión de Negocios de las Delegaciones austriacas. Procuró contestar a los que se lamentan de la lentitud con que se llevan las negociaciones de Brest-Litowsky.

Achado de parsimonia a dificultades de que nadie puede darse idea, y dijo que entre las negociaciones presentes y las que registra la Historia hay una diferencia capital, que es la de la publicidad de los debates, que provoca una gran nerviosidad en el mundo entero, y que es un inconveniente que el Gobierno ha previsto perfectamente.

«Sin embargo, cedimos a las instancias del Gobierno ruso, porque queremos mostrarnos conciliadores y probar que no tenemos nada que ocultar.»

A pesar de la nerviosidad de la opinión pública, es necesario que tanto los gobernantes como los gobernados conserven la calma y una sangre fría perfectas, porque las negociaciones llegarán a buen fin si sus representantes responsables.

La base adoptada por Austria-Hungría en estas negociaciones continúa siendo la de una paz sin anexiones ni indemnizaciones, y a este programa continuará siendo fiel, y aquellos que creen que me dejaré inclinar a la derecha o a la izquierda, fuera del camino que he escogido son falsos colegas míos.

Me han tornado en favorito indiscutible de los pangermanistas y de los que en nuestra Monarquía los siguen, y al mismo tiempo se me ha presentado como belicoso por aquellos que quieren la paz a cualquier precio.

Esas imputaciones me importan poco. Repito una vez más que no exijo a Rusia ni un metro cuadrado de su territorio ni un céntimo de indemnización, y si los rusos, como todo lo hace creer, se colocan en el mismo punto de vista, la paz se terminará tranquilamente.

Los que quieren la paz a cualquier precio podrían dudar de mi lealtad si no les afirmase al mismo tiempo que no me asociaré jamás a una paz que no sea la que he indicado.

Si los rusos exigen territorios o indemnizaciones, continuará la guerra y yo me retiraré.

No hay ninguna razón para creer en el fracaso de las negociaciones de paz; pero sin embargo hay que hacer resaltar las dificultades fundamentales, de todas clases, que complican su desenvolvimiento.

Las potencias centrales tienen ante sí no a los delegados de un mismo imperio, sino a las diversas fracciones de un imperio antes unido, o sea a los delegados de Petrogrado, de Ucrania, Finlandia y Cáucaso.

Los de Ucrania pretenden discutir como representantes de una república autónoma, y a eso opusieron los de Petrogrado que como las fronteras ucranianas no están aún determinadas, insisten aún en intervenir en las negociaciones con los imperios centrales; tanto más que la misma Ucrania no está unida; y M. Joffe, presidente de la Delegación rusa, hizo saber que el Gobierno de los soldados de la República ucraniana prohíbe a la Rada el derecho de hablar en nombre de Ucrania.

Según M. Joffe la Rada no representa más que a los burgueses del país.

La Delegación rusa está dispuesta a conceder un puesto a esos nuevos representantes ucranianos, y yo digo: Una vez

arreglada esta dificultad no se producirán otras?

De acuerdo con Ucrania estableceremos que las fronteras de Austria-Hungría y de Rusia serán delimitadas entre nosotros y Ucrania en la forma anterior a la guerra. En cuanto a lo que concierne a Polonia, cuyas fronteras no han sido aún fijadas, no tenemos miras especiales sobre este nuevo estado, y a la población polaca corresponde por sí misma escoger su suerte libremente y sustrayéndose a toda influencia.

Por mi parte no concedo ninguna importancia al modo en que tendrá lugar la consulta al pueblo.

Cuanto más se refine la voluntad del pueblo polaco más satisfecho estaré, puesto que lo que yo deseo es una decisión libre de Polonia, como prenda única de armonía duradera.

Por último añado: «Mi irrevocable punto de vista es éste: la cuestión polaca debe prolongar la guerra ni un solo día.»—Corresponsal.

La unidad de Austria.

AMSTERDAM 24.—De Viena dicen que el primer ministro, contestando a una interpelación en la Cámara de los Diputados respecto a la creación de un estado autónomo checoslovaco, manifestó que semejante acuerdo sólo vendría para envalecentar al adversario y abolir la unidad del Estado, debiendo rechazar todos los Gobiernos peticiones de esta índole. Añadió el ministro que su declaración era reflejo fiel de la voluntad de la más elevada personalidad del Estado, que sólo desea—añadió—una paz justa y de conciliación; pero manteniéndose firme y pidiendo entretanto al pueblo subordine toda divergencia política a la causa de la patria en peligro.—C.

Los ucranios de Austria.

GINEBRA 24.—Los ucranios de Austria han reclamado que de los territorios de la actual provincia de Galicia, constituida en 1866, sólo los principados polacos de Cracovia, Auschwitz y Zabor sean reunidos al reino de Polonia.

Los principados de Halitz y Lodomerie, poblados en su mayoría por austriacos, se unirán a la Bukovina, para formar un estado autónomo.

Los ucranios dicen que de no aceptarse esta fórmula desearían separarse de Austria-Hungría y unirse a la República de Ucrania.

Debe señalarse que el Post, de Viena, a pesar de estas amenazas separatistas, dice que los partidos alemanes han recibido con agrado estas peticiones de los ucranios contra los polacos, y que se muestran decididos a apoyarlas.—C.

LOS SUBMARINOS ALEMANES

(POR TELEGRAMA)

El vapor español "Victor Chavarrí", torpedeado.—Los tripulantes, en salvo.

BILBAO 25.—En Bolsa circuló esta mañana el rumor de que el vapor bilbaíno "Victor Chavarrí" había sido torpedeado.

La noticia produjo la ansiedad que es de suponer, y muchas familias de los tripulantes se dirigieron a las oficinas de Altos Hornos, Sociedad a que pertenece el vapor, preguntando por la suerte de aquellos, pero allí nada sabían.

Hace pocos momentos se ha recibido la confirmación de la noticia.

El "Victor Chavarrí" ha sido, en efecto, torpedeado; el telegrama que lo confirma no agrega ningún detalle respecto a fecha y lugar en que ocurrió el suceso.

En cambio dice que se ha salvado toda la tripulación, que se encuentra en Cherburgo.

El consúl español en aquel puerto ha atendido solícitamente a los naufragos, y así lo hace constar en su telegrama el capitán del barco.

El "Victor Chavarrí" era un excelente barco mercante, de una capacidad aproximada de 3.500 toneladas de carga.—C.

Interrogado esta mañana el ministro de Marina sobre el torpedeamiento del vapor español "Victor Chavarrí", se limitó el señor Cisneros a facilitar copia de un telegrama enviado por el consúl de España en Cherburgo al Ministerio de Estado.

En ese telegrama se da cuenta de que en la noche del 21 al 22 fué torpedeado en el Canal de la Mancha el vapor bilbaíno "Victor Chavarrí".

De los 25 hombres que componían su tripulación han muerto tres, habiéndose salvado los 22 restantes. De éstos se encuentran heridos dos.

Otro torpedeamiento?

BERNA 25.—Un comunicado oficial, transmitido por la Agencia Telegráfica, confirma los informes dados por la Tribuna de Ginebra, según los cuales un buque español llamado por la Confederación hevéica ha sido torpedeado.

En efecto, es exacto que un buque que salió para América para ir a cargar trigo ha sido torpedeado en ocasión que nada llevaba a bordo.

Por otra parte, las autoridades españolas han detenido un buque que la Confederación acababa de fletar para ir a buscar cereales a América.—C.

LAS ELECCIONES

Una nota del Comité de las Izquierdas.

Se ha publicado la siguiente nota oficial:

«El Directorio de las izquierdas, después de maduras deliberaciones, afirma nuevamente la absoluta necesidad de mantener la candidatura llamada de altura, que el pueblo republicano y socialista de Madrid ha acogido con general aplauso.»

Por unanimidad, los partidos aliados creen que los nombres de Pablo Iglesias, Besteiro, Melquíades Álvarez, Lerroxx, Castrovido y Menéndez Pallarés son la única bandera para obtener la victoria electoral.

Esos nombres, y no otros, votará el pueblo madrileño.

Los ciudadanos tienen el derecho y el deber de votar a los mejores, y éstos deben acatar la voluntad del pueblo, que está por encima de todo y de todos.

Por el partido reformista, Estuquigo Martín, Francisco Villamil y Manuel Villeras.—Por el partido de Unión republicana, José Corona y Miguel Tato.—Por el partido socialista, Francisco Mora, Desiderio Tavera y M. Llaneza Gil.—Por el partido radical, Ricardo Fuente, Alvaro Calzado y Rafael G. Paniguel.—Por el partido federal, Amiceto Llorente, Antonio Santana y Carlos Landa.—

Noticias políticas

Anoche conferencia con el jefe del Gobierno el general Weyler, jefe del Estado Mayor Central.

Algunos periodistas creen ver en dicha visita una exteriorización del disgusto que por mucho tiempo existe entre el capitán general y el ministro de la Guerra.

El nuevo gobernador civil de Barcelona, señor González Rothwos, se vio ayer sorprendido con su nombramiento por el Gobierno Civil de dicha provincia. Se enteró por los periódicos.

Por la mañana lo llamó el ministro de la Gobernación, quien le ratificó las noticias que daba la prensa, y luego confederaron extensamente.

El Sr. Rothwos se propuso aceptar hasta ver al Sr. Maura; pero como el decreto estaba ya firmado y el presidente del Consejo y el ministro de la Gobernación le rogaron aceptara, el Sr. Rothwos accedió, aunque hubiera preferido, según manifestó el interesado, lo dejaran en el puesto que actualmente ocupa.

Las habilidades de un operador

Ayer fué descubierta un robo en la taquilla del Gran Teatro.

El ladrón violentó uno de los cerrres metálicos, y fracturando varios muebles se apoderó de 350 pesetas.

El empresario presentó la correspondiente denuncia, en la que manifiesta su creencia de que el autor del robo efectuado puede ser un antiguo operador de la Casa, ya despedido, llamado Luis Bravo, el cual fué visto por el sereno cuando salía de madrugada, e interrogado por éste dijo que era empleado de la Casa, en vista de lo cual lo dejó marchar el sereno.

Un herido sin saber por quién

Blas Pérez Martín, de cincuenta y dos años, domiciliado en la calle de Rodríguez San Pedro, núm. 18, fué asistido por un médico de la Casa de Socorro de una herida incisa, de siete centímetros de extensión, situada en la región inguinal izquierda, con gran hemorragia, de carácter grave.

Una vez curado de primera intención, ingresó en el Hospital de la Píñassa.

Según manifestó el herido, fué agredido estando acostado, no pudiendo precisar quiénes sean los autores.

Compra por su valor

oro, plata, platino, brillantes, perlas y toda clase de alhajas, la Casa Pérez Hermanos, Zarzaga, 9, y Fresa, 2, teléfono 24-49, Madrid.

ROBO A UN CAPITAN

Factor detenido como presunto autor.

GRANADA 25.—El capitán de Artillería D. Manuel Aguilar Galindo, que ha llegado a esta procedente de Cadix, observó al abrir su baúl la falta de unas cuantas joyas de valor, entre ellas un reloj y dos cadenas, una de las cuales es de oro.

Al reconocer la Policía el equipaje encontró entre la ropa un lápiz-finta semejante al que usan los factores del ferrocarril.

Detenido el empleado de esta categoría, encargado de los equipajes, José Aguilar Bueno, declaró que entre Marchena y Cádiz había fracturado el baúl del capitán y había sustraído las alhajas.—C.

Fuerzas de Artillería en Murcia

Recibimiento entusiasta.

MURCIA 25.—Ha llegado el tercer batallón del regimiento de Artillería destinado a esta plaza.

La entrada en la población fué solemne, y desfilaron las tropas acompañadas de músicas y de las autoridades.

El pueblo entero les tributó un homenaje, asistiendo en imponente manifestación a la entrada de la ciudad.

Las casas estaban engalanadas.

Al llegar las tropas al cuartel, regalado por el Ayuntamiento, fueron obsequiadas con un rancho extraordinario, costeado por la población.

El comercio cerró sus puertas durante el desfile, y la ciudad presentaba el aspecto de los días solemnes.

Por la noche se celebrará una función de gala en el teatro Romea en honor de las tropas.—Cañada.

Los parlamentarios rumanos en París

Una recepción.—Varios discursos.

PARIS 25.—Hoy se celebró un importante acto en el Palacio Bórbón, con motivo de la recepción de los parlamentarios rumanos.

Después de los discursos de Dubost, Deschanel, Desverges, Franklin Bouillon, Antonsson, y de los parlamentarios rumanos, M. Pichon dijo:

«Esta ocasión me proporciona el placer de afirmar una vez más la estrecha solidaridad que nos une con nuestra valiente alianza, su Gobierno, sus parlamentarios y su Rey.»

Existe entre ellos y nosotros un contrato que nada puede destruir.

Estamos juntos en la batalla que llevamos hasta obtener un éxito común para nuestras arcas.

Juntos recogeremos los frutos de nuestros sacrificios.

Lo mismo que no abandonaremos a

Bélgica, Servia, Polonia, ni a las nacionalidades oprimidas, para la redención de las cuales luchamos unidos a los grandes demócratas del mundo, tampoco abandonaremos a Rumania, que, como nosotros, se sacrificó por la defensa del Derecho.

Desde el día en que se colocó a nuestro lado Rumania, que antes de la guerra estaba unida a nosotros por lazos históricos de raza y cultura, que hacen nuestra amistad más íntima, y que hoy es sagrada por la fraternidad en los campos de batalla, los compromisos que para con ella adquirimos no podemos dejar de cumplirlas.

Su grandeza política, económica y militar no pueden ir separadas de las nuestras.

Su independencia sólo puede conservarse con nuestra victoria.

Su unidad únicamente se puede obtener realizando el programa que juramos hacer triunfar.

Las Misiones que Rumania envió a Francia deben completarse con el envío de Misiones francesas a Rumania, las cuales trabajarán unidas para un porvenir que perpetuará nuestra raza y garantizará a ambos países, después de tantos dolores, con una paz de prosperidad, basada en los provechos mutuos de recíproca penetración, proseguidos en todos los órdenes de nuestra común actividad.

Con este espíritu se asocia el Gobierno francés a la manifestación fraternal que hoy celebramos.—Mar.

CASA REAL

Después de despachar con el presidente del Consejo y el ministro de Instrucción Pública, S. M. el Rey fué esta mañana a casa del pintor Sorolla, donde permaneció hasta la hora de la tarde.

Acompañó a D. Alfonso su ayudante el Sr. Losada.

Esta mañana cumplimentó a la Reina D.ª Victoria los duques de Pinohernoso y los condes de Casa-Valencia.

A D.ª María Cristina ofrecieron sus respetos los vizcondes de Eza.

El torpedeamiento del "Mumbú"

La Sección española de la Ligue des Pays Neutres ha hecho pública una nota diciendo que informada de las circunstancias en las cuales se produjo el torpedeamiento del vapor español "Joaquín Mumbú", y estimando que este acto constituye una violación del derecho de gentes y un grave atentado contra el honor y la dignidad del pueblo español; y considerando que Alemania no tuvo en cuenta las reclamaciones anteriores que le fueron dirigidas por actos parecidos, invita al Gobierno español a tomar las más energéticas medidas, reclamadas por la Nación entera, para hacer respetar los derechos sagrados de España.

Firma la comunicación, por la Sección española, el secretario, Luis El de la Rocha.

LA ASAMBLEA DE FERROCARRILES

He aquí el texto de la ponencia única presentada por la Sección cuarta en sustitución de las anteriores, y relativa a «Cuestiones referentes a la explotación y organización administrativa.»

Conclusiones.—1.ª Es imperiosamente necesaria la reforma, unificación y compendio de la vigente legislación ferroviaria, debiendo emanar de un solo Centro ministerial cuanto afecta a los ferrocarriles.

2.ª Se suprimirán las actuales Divisiones de ferrocarriles, las que pasarán a depender de una sola Jefatura, que designará el Ministerio de Fomento, y la que tendrá a su cargo los servicios de Vía, Obras, Material y Tracción; dicha Jefatura estará afectada a la Dirección de Obras Públicas. La inspección administrativa y mercantil correrá a cargo del Cuerpo de Interventores del Estado en la explotación de los ferrocarriles, debidamente reorganizado y reglamentado, a fin de que sus fallos tengan fuerza legal; dependiendo dichos funcionarios de la Dirección de Comercio.

3.ª Unificación y ampliación de la clasificación general de mercancías, así como de las condiciones de aplicación, teniendo en cuenta el valor de las mercancías, bajo nomenclatura unitaria.

Unificación de las bases de percepción por tonelada y kilómetro de la tarificación general.

Clasificación amplia y uniforme para la tarificación especial, sobre la base del valor de la mercancía.

Aplicación obligatoria por el recorrido más corto de los precios de las tarifas generales y especiales, sin derecho a aumento alguno en el caso de que por afluencia de tráfico por la vía más corta sea preciso la autorización de la más larga.

Las Compañías deben establecer trenes directos de mercancías para el más rápido transporte de las mismas, y cuando éstas lleguen a sus destinos se dará conocimiento directo al consignatario respectivo.

Creación de un pliego de condiciones especiales de aplicación, utilizable a todas las tarifas especiales que tengan una reducción mínima.

Creación de una tarifa especial única para determinados transportes, y unificación de la tarifa general para viajeros.

Prohibición de que se establezcan más de tres tarifas (general especial, local y especial combinada) para una misma clase de mercancías.

4.ª Necesidad de la creación de una oficina central de todas las Compañías de ferrocarriles, para la resolución en común de las reclamaciones en caso perentorio.

5.ª Para llevar a la práctica dentro del más breve plazo posible la forma de la tarificación que se persigue, se nombrará por el ministerio una Junta, que podrá denominarse de Tarificación ferroviaria, en la cual estarán representados todos los intereses a que afecta el problema, en la forma siguiente: un representante del Ministerio de Fomento; un ídem del servicio de Vías, Obras, Material y Tracción de la Sección de Obras Públicas; un ídem del Cuerpo de Interventores del Estado en ferrocarriles; cuatro ídem de Compañías de vía normal; dos ídem de ídem de vía estrecha; dos ídem de las Cámaras de Comercio; dos ídem de las Cámaras de Industria, y dos ídem de las Cámaras Agrícolas.

Esta Junta puede ser presidida por el representante del Ministerio, y nombrada de su seno un secretario.

Regularización del tráfico.—6.ª Ampliación de las estaciones, aunque sean de mínima categoría, dotándolas por lo menos de tres vías de circulación y dos de playa destinadas a un de

ellas a apartadero de material y la otra para facilitar las maniobras de carga y descarga. Ampliación de los muelles cubiertos y descubiertos, dotándolos de las grúas necesarias y de medios suficientes para la debida protección de las mercancías.

7.ª El personal de las estaciones, para el mejor servicio de explotación, será, como mínimo, de cuatro agentes durante el día y tres por la noche.

8.ª Para evitar los accidentes que con tanta frecuencia se repiten por rotura de los enchufes, se procederá a una inmediata reforma de los mismos, dotándolos de la necesaria resistencia.

Quinta sesión.

En la tarde de hoy se ha vuelto a tratar en esta Asamblea de las funciones relacionadas con cuestiones generales de política ferroviaria.

Preside la Mesa el Sr. Gascón y Marín.

Los Sres. Cabetón y Nicoláu defienden la estabilización de los ferrocarriles, y el ex ministro liberal dice que el predicho con el ejemplo, pues siendo el ministro de Fomento trató de llevar a cabo lo que ahora defiende, llegando hasta reunir a los directores de todas las Compañías principales.

Dijo también que el malogrado estadista Sr. Canalejas era partidario de la estabilización de los ferrocarriles.

Los Sres. Gual y Zumalacárregui combaten la estabilización, pronunciando elocuentes discursos, en los que se declaran partidarios en teoría de la reforma; pero cuando el Estado tenga una capacidad para ello, que ahora carece.

La Asamblea está muy animada, y se sigue con gran interés la marcha de la discusión.

En honor de los congresistas ferroviarios.

Mañana por la tarde, en el teatro Español, se dará un concierto por la banda municipal en honor de los congresistas ferroviarios que se encuentran en la corte, y que terminan sus deliberaciones hoy.

Ayuntamiento

Manifestaciones del Sr. Franco Rodríguez.

El Sr. Franco Rodríguez manifestó hoy a los periodistas que se habían formulado por todos los tenientes de alcalde buen número de denuncias esta mañana.

Audió a un pequeño tumulto originado frente a una tahona de la calle de Almanza, significando que el teniente alcalde del distrito había decomisado todo el pan frito de peso que en ella existía.

A continuación manifestó que mañana se daría cuenta en la sesión de una proposición presentada por la minoría maurista, interesando se facilite por la Alcaldía relación diaria de los nombres de industriales que hayan sido denunciados por las autoridades municipales.

Las existencias de carbón.

La existencia de carbón disponible en el día de hoy en la Fábrica del Gas era de 2.121 toneladas.

Denuncias.

Relación de las denuncias hechas en el distrito de Buenavista por el teniente de alcalde, Sr. García Revenga:

Hermosilla, 2, carnicería, falta de aseó en el establecimiento.—Mercado de la Paz (portal), carnicería, desnivel de 25 gramos en el peso.—Idem, frutería, desnivel de 15 gramos.—Idem (cajón núm. 5), frutería, plátanos en malas condiciones.—Idem (núm. 71), pescadería, desnivel de 20 gramos en el peso.—Idem (núm. 11), carnicería, desnivel de 20 gramos.

Idem (núms. 22 y 24), pescadería, desnivel de 15 gramos en dos pesos.—Idem (cajón sin número), casquería, papel impreso para envolver.—Idem (núms. 2 y 4), carnicería, desnivel de 15 gramos en el peso.—Idem (cajón sin número), despacho de ternera, papel impreso para envolver.

Serrano, 58, pescadería, desnivel de 15 gramos en el peso.—Serrano, 56, carnicería, desnivel de 15 gramos en el peso.—Alcalá, 137, tahona, por despachar dos kilos de pan mal cocidos.

El arrollo sobre anuncios.

Hasta el día 10 del próximo mes de Febrero se halla expuesta en la Administración de Propiedades del Ayuntamiento, de nueve de la mañana a una de la tarde, la matrícula del arbitrio sobre anuncios correspondiente al año actual, a fin de que los contribuyentes puedan examinarla y formular dentro de dicho plazo las reclamaciones que a su derecho convengan sobre inclusión, exclusión o modificación de cuotas.

Transcurrido dicho plazo, se procederá al cobro en los domicilios de los contribuyentes, en los días que median del 11 de Febrero al 3 de Marzo; pudiendo los interesados recoger sus recibos en las oficinas recaudatorias de los distritos, del 9 al 14 del referido mes de Marzo.

Los pasos de carruajes para Carnaval.

El alcalde ha comenzado a recibir peticiones de permisos gratuitos para carruajes en los días de Carnaval, y como el presupuesto no lo autoriza a ello, está dispuesto a no conceder más que los del Cuerpo diplomático y autoridades.

Justifica además esta determinación la rebaja introducida este año en el precio de los referidos permisos, que es tan sólo de cien pesetas por los cuatro días y 30 para un día suelto.

Conferencias sobre higiene infantil.

En la sucursal del Sur de la Institución Municipal de Puericultura se inaugurará, por el médico encargado de la misma y subdirector, D. Luis Heredero, una serie de conferencias de carácter popular sobre asuntos de higiene infantil, para enseñar a las madres.

La primera, dedicada a las madres de los niños pertenecientes a las Secciones de las Gomas de Leche, se verificará el próximo domingo, a las doce de la mañana, y versará sobre Cuidados higiénicos que requieren los niños de pecho para conseguir una buena lactancia.

Conciertos matinales.

Pasado mañana, domingo, día 27, a las once de la mañana, celebrará la Orquesta Benedito su noveno concierto matinal en el Gran Teatro. Constituirá sin duda un acontecimiento artístico, juzgando por el programa que a continuación insertamos.

PRIMERA PARTE

Higiénica en Autide (obertura), Gluck.—Píndaricallak (Los pescadores), J. Franco.—Aranzaco de Castilla, A. Ortega.—La ajorca de oro, F. Moreno Torroba. (Estas tres últimas obras son las elegidas por el Jurado para ser premiadas en el concurso de música española.)

SEGUNDA PARTE

«Preludio» y «Muerte» de Tristan e Isca, Wagner (soprano, Srta. Camino Béjar, del teatro Real).—Gran Sertimino, Beethoven.—Taratela, J. L. Llovet.

Ultimos telegramas

DE PROVINCIAS

Huelga en Sabadell.

SABADELL. 25.—Como protesta contra la carestía de la vida, esta mañana han abandonado el trabajo cuantas mujeres están empleadas en las fábricas de la ciudad.

El número de huelguistas asciende a 3.000, que recorren las calles en actitud pacífica.

Una Comisión que se destacó de los grupos subió al Ayuntamiento para manifestar al alcalde que las clases obreras no pueden vivir con la carestía de las subsistencias, y que reclamaban se estableciera la tasa y se aplicase con rigor.

El alcalde prometió estudiar el asunto y contestar en un plazo de tres días. Esta tarde se celebra una manifestación, a la que concurrirá todo el personal que ha parado en las fábricas.

Se han tomado las precauciones de rigor.—C.

La declaración del estado de guerra.

BARCELONA 25.—Esta mañana se ha publicado el bando del capitán general de la región declarando el estado de guerra en Barcelona y toda su provincia, saliendo inmediatamente las tropas a la calle y situándose varios destacamentos en los puntos estratégicos.

En las tiendas de comestibles y carbohidratos siguen las colas de público.—Zaragoza.

El viaje del ministro de Fomento.

GIJÓN 25.—En el correo ha llegado el Sr. Alcalá Zamora, a quien esperaban en la estación las autoridades locales, representantes oficiales del Ayuntamiento, la industria, el comercio, y la navegación, riéndole honores una compañía del regimiento del Rey.

El ministro de Fomento, con sus acompañantes, pasó al hotel, donde se le ofreció un almuerzo.

Esta tarde visitará el puerto e inspeccionará a los cargaderos de carbón.—C.

DEL EXTRANJERO

DISCURSO DE HERTLING

El canciller alemán contesta al discurso de Wilson

BRASILIA 25.—El canciller alemán, Hertling, ha pronunciado su anunciado discurso ante la Comisión plenaria del Reichstag.

«Cuando hablé—comienza diciendo—el día 3 de este mes, antes de surgir el conocido incidente que interrumpió las negociaciones de Brest-Litovsk, expresaba mi opinión de que podíamos esperar con plena tranquilidad que los hechos vinieran a darnos la razón, y así lo reconoció la Delegación rusa, que, volviendo del juicio erróneo que había cometido, regresó a Brest-Litovsk para reanudar la interrumpida Conferencia.

Me es grato comunicar ahora también que confío en que el Gobierno que presto llegará muy en breve a un pleno acuerdo con los representantes ucranianos, estando conformes ambas partes en los puntos esenciales de la discusión.

Señala a continuación el canciller que se invitó a los beligerantes a tomar parte en las negociaciones entabladas con Rusia, pero que la Entente no contestó, y pasa a examinar los discursos de Lloyd George y Wilson.

A este respecto el canciller hace el historial de la reconstrucción de Alemania en 1871, y dedica unas frases de encomio a la alianza con Austria-Hungría, «coronación—dice—de la obra de nuestro Bismarck».

Estudia la política de Francia, Rusia e Inglaterra, calificándolas de amenaza para Alemania, y hace un resumen de los cuatro puntos que abraza el último Mensaje de Wilson a la Cámara de Representantes.

«El primero—dice—se refiere a los acuerdos internacionales, y la publicidad dada a las negociaciones de Brest-Litovsk demuestra que nosotros estamos dispuestos a aceptar la proposición enunciada por Wilson, y por ello da más publicidad a las negociaciones que se están llevando a cabo con las Delegaciones rusas.

Igualmente estamos de pleno acuerdo con Wilson en cuanto se refiere a la libertad de los mares; pero a este respecto sería muy importante para el porvenir, y en provecho de esa misma libertad, que desapareciera todos los puntos de apoyo fortificados en las rutas internacionales de importancia, tales como Gibraltar, Aden, Malta, Hong-Kong e islas de Falkland.

En cuanto al tercer punto, referente a la supresión de barreras económicas, y al cuarto, relativo a la limitación de armamento, podrían fácilmente ponerse a discusión en ambas partes.

Respecto al quinto punto, dejarse a la libertad para entenderse con América; sin embargo, creemos que es necesario un nuevo reparto en la posesión de las colonias mundiales.

En cuanto al punto sexto, referente a la evacuación de los territorios rusos, debo recordar que la Entente renunció a tomar parte en las negociaciones de Brest-Litovsk, y por ello carece de derecho para imponer sus condiciones en asuntos que no le conciernen.

Acercado del séptimo, nunca hemos pedido la anexión de Bélgica por la violencia, y la cuestión de ella es una de las que pertenecen al conjunto de los problemas de paz, cuyos detalles se habrán de ser regulados cuando se celebren las negociaciones.

Por lo que se refiere a los territorios franceses invadidos por nuestras tropas, las condiciones de evacuación han de ser tratadas entre Francia y Alemania, pues por lo que respecta a Bélgica, la violencia no forma parte del programa alemán.

Los puntos noveno, décimo y undécimo, referentes a las reivindicaciones italianas y a las cuestiones nacionalistas austriacas, con Serbia, Montenegro y Rumania, son de competencia del Gobierno austriaco, al que corresponde de decidir y tomar las iniciativas y acuerdos que juzgue convenientes a sus intereses.

El punto duodécimo, referente a la integridad turca, compete, igualmente, a la Sublime Puerta, cuya contestación no queremos anticipar nosotros.

El décimotercero se refiere a Polonia, y este asunto ha de dejarse para resolución de Alemania, Austria y Polonia.

El décimocuarto y último punto, referente a la Sociedad de Naciones, constituye una idea que juzgamos simpática, pudiéndose aceptar, en resumen, ciertos principios sentados por Lloyd George y Wilson como bases fundamentales para una paz general.

Sin embargo, ambos jefes de Gobierno se dirigen a nosotros como hablan los vencedores a los vencidos, cuando nuestra posición militar es más favorable que nunca.

La Entente—termina diciendo—puede hacer nuevas proposiciones, que examinaremos detenidamente; pero si he de anticipar que una paz duradera es imposible mientras no se reconozca la integridad plena del territorio alemán.

Manifiesto de los socialistas ingleses.

LONDRES 25.—El partido socialista nacional ha publicado un manifiesto sobre los fines de guerra y términos de paz.

«Los fines de guerra sobre los cuales pueden ponerse de acuerdo todos los aliados—dice este manifiesto—son los siguientes:

Emancipación de pequeñas nacionalidades; restauración de Bélgica, Serbia y Rumania y de los territorios invadidos, con compensación por los daños que sufrieron; reincorporación de Alsacia-Lorena a Francia, como reparación del derecho y de una injusticia condenada por Marx, Liebknecht y Bebel.—Dobor.

Comunicado oficial francés de las tardes de la tarde.

PARIS 25.—Comunicado oficial de las tardes:

«Al Norte del Aisne hemos rechazado fácilmente dos golpes de mano contra nuestros pequeños puestos.

Actividad bastante viva de ambas artilerías a primera hora de la noche en el bosque de Le Chaume.

Noche tranquila en el resto del frente.

Aviación.—Ayer derribamos dos aeroplanos alemanes, uno por el fuego de nuestros cañones especiales.

Noticias oficiales inglesas.

LONDRES 25.—Comunicado oficial: «La artillería enemiga se ha mostrado activa ayer tarde y durante la primera parte de la noche al Oeste de la Vacquerie.

Ningún otro acontecimiento importante que señalar.

Desórdenes en Hamburgo.

AMSTERDAM 25.—Recibimos noticias de una nueva asonada en Hamburgo, ocurrida el 31 de Diciembre último.

Cierto número de barcos patrullas regresaban al puerto después de varios días de penoso servicio.

Habían tenido un encuentro con barcos ingleses, y varios de ellos regresaban con averías y algunos tripulantes muertos.

Las tripulaciones querían descansar, pero no habían aún desembarcado, cuando recibieron orden de zarpar nuevamente.

Las dotaciones se negaron a ello, pidiendo ser les permitiera descansar algo, con lo que se les permitió, y pasar con sus familias la última noche del año.

Se les repitió la orden, y un teniente se trasladó al puerto para ordenar el embarco; pero todos los tripulantes se negaron, y entonces el oficial golpeó a dos marineros, y se precipitaron sobre él y lo arrojaron al agua; el oficial se ahogó, y entonces acudió una pequeña embarcación con ametralladoras, que hizo fuego sin avisar contra los grupos rebeldes, resultando 44 muertos y 73 heridos.

Los otros huyeron; pero detenidos, han comparecido ante el Consejo de guerra y han sido condenados a trabajos forzados.—Corresponsal.

El cuerpo expedicionario americano.

WASHINGTON 25.—La declaración de Wilson según la cual tendrán los Estados Unidos un cuerpo expedicionario doble del previsto en un principio, ha producido honda impresión en la opinión americana.

«El secretario de Guerra, Mr. Baker, ha confirmado esta declaración en una conversación con los periodistas, añadiendo que la organización militar era cada día más perfeccionada.

«No puedo—añadió—decir cuántos hombres tenemos ahora en Francia y el número que tendremos dentro de unos meses; pero sí puedo asegurar categóricamente que ese número es mucho mayor que el previsto en nuestro programa primitivo, y añado que las tropas que se hallan en Francia están provistas con toda abundancia de víveres y material.—C.

Para poner a flote barcos hundidos.

LONDRES 25.—El Daily Chronicle publica interesantes declaraciones de Knowles, que ha obtenido autorización del Almirantazgo para practicar su invento, que tiene por objeto poner a flote los barcos hundidos.

Knowles ha formado una Compañía, y si los ensayos, como cree, son satisfactorios, aseg. que podrá sacar a flote hasta Agosto próximo dos millones de toneladas de barcos hundidos.—Dobor.

Subida de precio de los periódicos americanos.

NUEVA YORK 25.—Todos los periódicos diarios que se vendían a un centavo costarán, a partir de mañana, dos centavos.—C.

Comentarios franceses al discurso de Czernin.

PARIS 25.—Al comentar los periódicos el discurso de Czernin señalan que si el primer ministro austriaco parece desear la paz, que tanto necesita Austria, sin embargo permanece fiel a la táctica de los imperios centrales, negándose a exponer sus fines de guerra y tratando de arrastrar a la Entente a una Conferencia, maniobra consistente en entablar negociaciones preliminares con los Estados Unidos.

«Esta táctica es—dicen—procedente, evidentemente, de Berlín.

L'Homme Libre estima que nadie podrá ver nada nuevo en el discurso, que defrauda toda esperanza de que se produjeran disidencias entre Viena y Berlín.

«Existe sólo—añade—oposición de tendencias, pero nada más.

Le Petit Parisien, como la mayor parte de los periódicos parisienses, subraya la ambigüedad de lenguaje al interpretar la fórmula «ni anexiones ni indemnizaciones», y califica de insidiosa que adopte las proposiciones teóricas de Wilson y rechace todas las invitaciones que formula el discurso.

L'Humanité dice que Czernin al proponer una paz de conciliación no satisfará al militarismo berlinés, y desechando toda paz democrática no satisfará a la Entente.

«Rechaza además—añade—toda aplicación del derecho de los pueblos a disponer de sus destinos, y es muy de inquietar la obscuridad de sus declaraciones en cuanto a Bélgica.

Le Petit Journal hace un parangón del Czernin pacifista para Austria y anexionista para Alemania.

Le Matin y otros muchos periódicos dicen que la importancia del discurso de Czernin depende del de Hertling.

L'Excelsior dice que aunque Czernin aprueba las ideas generales de Wilson, élde aborrecería concretamente, y pregunta dónde está la buena fe austriaca al rechazar personalmente anexiones e indemnizaciones y solidarizarse con los anexionistas alemanes y búlgaros.

La Victoire dice que para Austria, hambrienta, ha empezado la época del regateo.

L'Echo de Paris dice: «Trátase de desprender a los Estados Unidos de la Entente y de fomentar el pacifismo entre nosotros.

«Los pangermanistas juegan en el tablero de guerra, y Czernin en el de la paz.—Mar.

Detención de Marcelino Domingo?

Con referencia a noticias de Barcelona, se ha dicho que en aquella capital había sido detenido el ex diputado a Cortes don Marcelino Domingo.

La noticia comenzó a circular en el Congreso, y luego se aseguró que una Agencia telegráfica había recibido la confirmación del hecho.

En los Centros oficiales no dijeron nada esta tarde acerca de este particular.

Tribunales

EN EL SUPREMO

El cura párroco de San Claudio (Lugo) denunció que un individuo del pueblo, llamado Santos Arroyo, se había negado a descubrirse al paso del Viático.

Tramitada la denuncia, el Tribunal municipal de la localidad condenó al irreverente sujeto a tres días de arresto y cinco pesetas de multa, como autor de la falta prevista y penada en el art. 586 del Código penal.

Santos Arroyo no se conformó con la sentencia, y apeló ante el juzgado de primera instancia, el que la confirmó, con las costas.

Interpuesto recurso de casación, se ha celebrado hoy la vista del mismo ante la Sala superior, en la que impugnó la sentencia recurrida el tetrado Sr. Barcia (D. Agustín).

Se opusieron a que prosperase el recurso el Sr. Camacho, abogado perteneciente a la curia eclesiástica, y el fiscal.

A la vista acudió gran número de fieles de la Iglesia protestante, a la que también pertenece el condenado de San Claudio.

Los abogados y Barriobero

Con motivo del desagradable incidente ocurrido días atrás entre el abogado D. Eduardo Barriobero y un oficial del Cuerpo de Carabineros, en la calle de San Onofre, ha surgido entre varios colegas la idea de enviar al referido letrado una adhesión colectiva lamentando la agresión de que ha sido objeto.

En la sala de Tornos de la Audiencia ha quedado expuesto a disposición de los colegas, el correspondiente pliego de firmas.

Siendo el propósito del Gobierno proporcionar a las Compañías de ferrocarriles fletes reducidos para traer los carbones ingleses necesarios, se ha enviado una nota a dichas Compañías para que formalicen sus pedidos. Hasta ahora solamente se ha recibido una solicitud del Norte, pidiendo el tonelaje necesario para poder transportar a sus depósitos 60.000 toneladas de dicho combustible.

En la Dirección de Obras Públicas se preocupan de la preparación de los trabajos para conservación y reparación de carreteras, habiéndose hecho ya 201 contratos para adquirir y emplear la piedra necesaria.

En breve publicará la Gaceta el plan de reparación de carreteras, que comprende unos 1.500 proyectos, cuyo coste asciende a 150 millones.

Añadió el Sr. Barcala que se ha pedido al Ministerio de Hacienda un crédito extraordinario de 12 millones para ejecutar el plan de obras, extraordinario también, que comprende las provincias de Alicante, Murcia, Valencia, Castellón, Almería, Cáceres, y en general toda la zona corchotaponera.

También manifestó que en previsión de que hagan falta obras para remediar las crisis obreras que surgen todos los años, se ha llamado a los jefes de las Jefaturas de Obras Públicas de provincias con el fin de preparar los proyectos necesarios para el caso de que surgiera el mencionado conflicto.

Hasta ahora están preparados los de la región andaluza.

También manifestó el Sr. Barcala que en el Servicio Central Hidráulico se ha ultimado el expediente relativo a la inmediata ejecución de obras en diversas zonas de la Península. Entre ellas figura la ampliación de riegos del Jarama, la continuación de los del Guadalquivir, las obras de engraqueamiento del Guadalequiv, Guadalequiv, y Noguera Pallaresa, y varias obras de conducción de aguas para el abastecimiento de la población.

Por último, el Sr. Barcala se ocupó también del asunto de los ferrocarriles secundarios y estratégicos, detallando los trabajos que se están realizando para dar impulso a esas obras.

El director de Comercio manifestó a los periodistas que en breve empezará la importación de carbón inglés y la exportación de frutos españoles. Este tráfico supone el empleo de 70.000 toneladas de las 180.000 que por Real decreto de 16 de Octubre del año último requirió el Estado a los navieros españoles.

El servicio de importación de trigo argentino supone la inversión de 100.000 toneladas. Para el abastecimiento de interés público, como carbón para los servicios de Guerra, ferrocarriles, etc., también se requirieron de 20 a 30.000 toneladas, con las cuales ya se rebasa las 180.000 de que podía disponer el Gobierno.

«Con esto quiero manifestar a ustedes—añadió—la tarea tan enorme que ha desarrollado el ministro de Fomento.

El trigo contratado en la Argentina por el Gobierno español se eleva a la cifra de 400.000 toneladas.

En la revisión de tarifas de cabotaje todas las Cámaras de Comercio de España prestaron su concurso, denunciando además las infracciones que se cometían, que son muy pocas.

Toda denuncia que se justificó—añadió el señor Cantos—produce la resolución inmediata de que se devuelva el exceso de lo cobrado, imponiéndose además a los infractores la multa máxima que marca la ley de Subsistencias.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Manifiesto hoy el director de Primera Enseñanza a los periodistas que lo visitan a diario que el Grupo escolar Cervantes funciona ya normalmente, habiéndose matriculado 300 alumnos.

«Por falta de local suficiente—añadió—quedan en la calle sin poder recibir instrucción de 700 a 800 niños, cuyas madres han solicitado de la Dirección que se amplíen los mencionados locales.

Dijo luego que en un principio se acordó crear nuevas escuelas; pero tropezaron con la dificultad del dinero. Como no había para ese fin un solo céntimo en el Ministerio de Instrucción Pública, se pidió un crédito de 500.000 pesetas al Consejo de Estado, habiéndose negado dicho Cuerpo consultivo.

En su día se propuso el Sr. Rodés pedir el mencionado crédito al Parlamento, e inmediatamente emprender la construcción de dichos Centros docentes.

Por último concluyó el Sr. Rivas Mateos manifestando que recibe a diario a multitud de maestros pidiéndole que influya cerca del Ayuntamiento para que éste pague el local donde están instalados los colegios, pues se da el caso de que algunos propietarios de dichos locales se proponen realizar la diligencia del desahucio por falta de pago. Estando al frente del Ayuntamiento una persona de la cultura del Sr. Francos Rodríguez, espera el Sr. Rivas Mateos que ponga inmediato remedio a esta situación anómala de las mencionadas maestras.

TEATRO REAL

«Pescadores de perlas».

Ya estarán satisfechos los admiradores de Anselmi! Anoche debutó el gran tenor, y, naturalmente, con toda felicidad.

Había elegido para su presentación la ópera, de Bizet, Pescadores de perlas, ópera a que tiene mucho cariño, indudablemente porque después de Gayerre sólo a él se la ha tolerado y se la ha aplaudido el público madrileño; no puede haber, efectivamente, otra razón que explique esa preferencia, y con esa basta.

Anoche Anselmi volvió a lograr en Pescadores el mismo éxito feliz, y el público tuvo ocasión para convencerse de que su tenor favorito continúa cantando magistralmente y riéndose de todas las dificultades que la dicción puede ofrecerle. Cantó, efectivamente, la romanza, pieza culminante, y casi única, de la ópera, de un modo admirable, sin el menor toce, y dándole, como siempre, una afortunadísima interpretación.

En el resto de la ópera fue también Anselmi un maestro, y no sería lícito decir que ha perdido facultades desde la última temporada que hizo en Madrid.

Con Anselmi cantaron Pescadores de perlas Mercedes Farry, Crabbé y Fournia. La Farry, que logró el cartel del Real cantando esta misma ópera con el mismo tenor, renovó su triunfo, y fue muy justamente aplaudida, y Crabbé lo hubiese sido también sin distinguirse sin una nota, absolutamente inoportuna, fuera completamente de los gustos del público del Real, que colocó en el acto segundo.

Fournia cumplió muy dignamente su misión, y luego sacó el mejor partido de la ópera, que llevó sin esfuerzo muy bien el maestro Saco del Valle, a quien por cierto los artistas no se apresuran tanto a sacar a escena como a cualquier maestro italiano.

NOTAS DEL DIA

Al recibir a mediodía a los periodistas

manifestó el jefe del Gobierno que la última noche había descansado muy poco, porque después de terminar el Consejo celebrado en la Presidencia se trasladó al Ministerio de la Guerra, con objeto de conferenciar con el ministro.

«El Sr. La Cierva y yo permanecemos hasta la madrugada en el Palacio de Euzkavista, y tuvimos una conversación telefónica con el capitán general de Barcelona, donde se reunió la Junta de autoridades, acordando por unanimidad declarar el estado de guerra, publicándose el bando esta mañana, a las seis, sin ninguna novedad.

Tengo noticia, que acabo de recibir, que ahora la población está tranquila.

Estas medidas, así como las que hoy habrán visto ustedes en la Gaceta suspendiendo las garantías temporalmente en Barcelona y su provincia, les demostrarán que en el Consejo de anoche no nos ocupamos del decreto sobre medidas para garantizar la sinceridad del sufragio; aunque nos vieramos precisados de decirlo así a la prensa, sin mayores comentarios, a la perspectiva de los periodistas no se ocultaba el comprender que no era éste el verdadero objeto de la reunión.

El silencio fue obligado porque estas medidas de orden público, para que resulten eficaces, deben ser rápidas y calladas.

El Gobierno venía observando que desde hacía días, detrás de los desórdenes de mujeres con motivo de la carestía de las subsistencias, se agitaban elementos socialistas muy interesados en perturbar el orden público; ha procurado impedir que ello continuara; pero, en fin, se ha visto en la necesidad de adoptar las medidas que se tomaron anoche en el Consejo, y espera que estas resoluciones habrán de producir resultado en breve plazo.

Un periodista aludió a la expectación que había despertado el Consejo de anoche entre los elementos políticos, creyendo algunos que de esa reunión saldría el planteamiento de la crisis.

«El Sr. García Prieto contestó: «Ya ven ustedes qué lejos de la realidad estaban los que eso suponían. Eso es ver la política por un prisma muy chico cuando hay cosas tan importantes y tan graves. Estaban completamente despatistados y en el terreno completo de la fantasía los que suponían una crisis en estos momentos por motivos pequeños.

Sobre materia electoral quiero, sin embargo, hacer algunas manifestaciones, porque veo que los periódicos insisten en sus comentarios, acogiéndolos rumores y noticias que no son exactas.

Yo tengo el deber, que cumplo, de recibir y escuchar a todo el mundo que se cree obligado a hablarme de asuntos electorales para notificarme la presentación de su candidatura. Por eso venía ustedes que desfilan a diario por la Presidencia gran número de candidatos, pero de todos los colores, de distintos matices políticos; candidatos que, como digo, se creen en el caso de notificarme su participación en la lucha; pero yo refo a que haya nadie que pueda decir con fundamento que yo haya dado instrucciones, ni verbales ni escritas, ni telegráficas, ni telefónicas, a ningún gobernador de provincia sobre preferencia de candidatos.

Tengo la confianza de que la inmensa mayoría de la opinión pública española es monárquica y de que habrá de venir, por consiguiente, a las Cortes un gran contingente de defensores de las Instituciones fundamentales, no preocupándose grandemente el matiz político que tengan esos candidatos, aunque, naturalmente, me será muy grato que prevalezcan los liberales, porque en sus doctrinas veo precisamente la mejor defensa del Trono y de la prosperidad del país.

Causó luego alguna extrañeza a los reporteros una pregunta que hizo el jefe del Gobierno al exclamar:

«Bueno, señores, y ¿qué hay por ahí? a la que, naturalmente, contestaron los periodistas diciendo que el Gobierno lo sabía mejor que nadie.»

Al recibir esta tarde el subsecretario de

Gobernación a los periodistas las manifestó que las últimas noticias recibidas de provincias acababan tranquilizando, facilitándole luego los telefonemas oficiales siguientes:

«Uno de León, en el que el jefe de la estación de Palanquinos comunicaba que el tren 841 ha sido alcanzado por el 1.047, desbaratando a consecuencia del choque varios vagones del tren 841; y

Otro de Oviedo, que participa haber llegado a aquella población el ministro de Fomento, el cual, acompañado del gobernador civil de la provincia, continuó su viaje a Gijón.

Con datos más bien caros se está efectuando el traspaso de operaciones al mes próximo; se ha doblado con 5 y 6 pesetas en Felgueras, con 1,75 en Rio de la Plata, con 0,50 y 0,55 en preferentes de la Azucarera y con 0,22 en Interior.

Los fondos públicos están mejor dispuestos que ayer, subiendo la Deuda reguladora 30 céntimos en partida al cerrar a 76,65; el Exterior, el Amortizable 4 por 100 y el 5 por 100 antiguo apenas varían, y las Carpetas, con regular oferta, desmerecen de 15 a 30 céntimos.

Las Obligaciones del Tesoro caen bruscamente de 103,80 a 102,50.

El grupo bancario acusa descenso general, pasando las acciones del Banco de España de 518 a 510; las del Hispano-Americano, de 220 a 210; las del Rio de la Plata, de 275 a 268, y tan sólo el Español de Crédito mejora medio entero, cerrando a 97.

Los Tabacos retroceden entero y medio, y las preferentes de la Azucarera, un cuarto.

Dos enteros suben las Felgueras, uno los Alicante y tres las Construcciones Metálicas.

Los francos y las libras no varían, quedando a 72,45 y 19,66.

El destino de nuestros hijos

En nuestro siglo, de vida intensa, donde el porvenir es de los fuertes, de los robustos, no es exagerado decir que el destino de nuestros hijos depende en gran parte de las condiciones fisiológicas en que se hallen durante el período de su formación. En efecto, al verificarse la metamorfosis, que generalmente tiene lugar entre los trece y los diecisiete años, es cuando se fija la constitución física del individuo.

Si hay niños delicados y frágiles que en dicho momento se tornan vigorosos y resistentes, hay otros que, al contrario, estando llenos de salud, se debilitan, se marchitan, pierden su brillo y fortaleza, convirtiéndose en pobres seres condenados a arrastrar, quizá por toda su vida, una salud mísera. Y es que los frágiles organismos de los niños—y en particular de las niñas—con facilidad desecan al efectuarse en ellos la metamorfosis a que nos referimos.

Para que la sangre nuda de modo suficiente los órganos que con tanta rapidez se desarrollan, ha de ser harto vigorosa; si se descuida el vivificarla, el sostener su caudal de glóbulos rojos, es imposible que se desarrollen normal e íntegramente los órganos: éstos carecerán de la fuerza precisa, y por consiguiente de resistencia contra las enfermedades.

Para dar a nuestros hijos una constitución robusta importa mucho que durante la edad crítica se sostenga y estimule su organismo. En este orden de ideas, las Píldoras Pink constituyen una medicación sumamente adecuada, pues son uno de los más poderosos regeneradores de la sangre y tónicos de los nervios, entre todos cuantos hoy se conocen. Hace cincuenta años que existen estas píldoras, dando siempre los mejores resultados en todos los padecimientos resultantes de la debilidad de la sangre o de los nervios.

Las Píldoras Pink no requieren ningún régimen especial. Se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española; de no tener esta etiqueta conviene no aceptarlas.

Para dar a nuestros hijos una constitución robusta importa mucho que durante la edad crítica se sostenga y estimule su organismo.

En este orden de ideas, las Píldoras Pink constituyen una medicación sumamente adecuada, pues son uno de los más poderosos regeneradores de la sangre y tónicos de los nervios, entre todos cuantos hoy se conocen. Hace cincuenta años que existen estas píldoras, dando siempre los mejores resultados en todos los padecimientos resultantes de la debilidad de la sangre o de los nervios.

Las Píldoras Pink no requieren ningún régimen especial. Se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española; de no tener esta etiqueta conviene no aceptarlas.

CASA VALERO

Paraguas, guantes, abanicos y bastones de mando. Venta y talleres de composturas, CARRERAS, 39

La Institución Cervera

VALENCIA (España)

Es una "Institución Internacional" de enseñanza

La más importante de Europa

TEATROS

COMEDIA.—Mañana, sábado, a las seis y media de la tarde, se verificará el estreno del minidrama Zelada, con música de José Arriola y argumento de Jesús Villanil.

Desde la una y media a la madrugada, cuatro bailes de máscaras, de abonados, que seguramente se verá tan brillante como los anteriores.

El domingo, a las cinco de la tarde, se representará Cabrita que tira al monte... Por la noche, en función popular, a precios populares, Cabrita que tira al monte...

LARA.—El próximo domingo se pondrán en escena, a las cinco de la tarde, las obras El kilométrico y La raza (tres actos), y como fin de fiesta, la aplaudida Nati la Bibanita bailará los más escogidos números de su repertorio, siendo el último domingo en que tome parte esta artista.

REINA VICTORIA.—La reprise de La casta Susana constituyó, como era de esperar, un éxito de interpretación para Carmen Crehuet, Rafaela Haro, y en general para todos los artistas que en la obra tomaron parte.

El domingo se pondrán en escena variadas funciones con las obras de mayor éxito. A las cuatro, La duquesa del Tabarin, a las seis y media, La casta Susana, y por la noche ¡A ver si cuidas de Amelia!

APOLO.—Mañana, sábado, a las seis de la tarde, en sección doble, El asombro de Damasco (dos actos), y a las diez y cuarto de la noche (especial), última representación de la popular zarzuela, en cuatro actos, divididos en 18 cuadros, de gran espectáculo, Los sobrinos del capitán Grant.

En la próxima semana, estreno de la zarzuela, en dos actos, divididos en cuatro cuadros, original y en prosa, libro de Enrique García Álvarez y Antonio Paso, música del maestro Pablo Luna, titulada El niño judío.

INFANTA ISABEL.—Pocas obras han tenido el éxito artístico y de taquilla que A tiro limpio, la original y bellísima comedia de Parnemo. La gracia de sus escenas, realizada por una interpretación brillante, llena todas las noches el aristocrático teatro Infanta Isabel, habiendo sido necesario disponer que se despachen billetes en contaduría con varios días de anticipación.

Funciones para el domingo tarde: A las cuatro y cuarto, doble, El ascensor. A las seis y cuarto, A tiro limpio. Se despachan localidades en contaduría.

Ciencieros Stefanial.—El próximo lunes, 28, dará en el aristocrático Infanta Isabel el segundo de los tres conciertos anunciados el eminente pianista Stefanial, que ejecutará hermosas páginas musicales de Beethoven, Liszt, Schumann, Chopin y Schubert.

Los conciertos del genial artista no precisan otro elogio más expresivo que el lleno completo y de público selectísimo, en el que figuraron S. M. la Reina madre, D.ª María Cristina, y S. A. la infanta D.ª Isabel, que tuvo en la fiesta musical del pasado lunes.

En el abono figura lo más selecto de nuestra sociedad, que tanta admiración profesa al magistral concertista.

Para el concierto del lunes, 28, y para el del 4 de Febrero se despachan billetes en contaduría, de once de la mañana a nueve de la noche.

COMICO.—Mañana, sábado, a las seis y cuarto de la tarde, matinee, representándose las celebradísimas obras nuevas La venganza de Arlequín y Esta noche es Nochebuena...

Por la noche, a las diez y cuarto, doble, Esta noche es Nochebuena... y La venganza de Arlequín.

Pasado mañana, domingo, tres grandes funciones a las cuatro, seis y media de la tarde, y diez y cuarto de la noche, poniéndose en escena en las tres, los dos grandes éxitos Esta noche es Nochebuena y La venganza de Arlequín.

Las localidades pueden adquirirse en contaduría mañana, sábado, de tres de la tarde en adelante.

CERVANTES.—Enorme éxito de la compañía de dramas policíacos dirigida por Rambal, en el hermoso y confortable teatro de la Corredera, al que acude tarde y noche un público distinguidísimo.

Mañana, sábado, a las diez y cuarto, reprise del emocionante drama, de aventuras detectivescas, El guante rojo, con sorprendentes y emocionantes trucos.

Funciones para el domingo por la tarde: A las cuatro, La Perla Imperial o El club del Silencio. A las seis y cuarto, El guante rojo. Se despachan billetes en contaduría.

PRICE.—Mañana, sábado, con motivo del ensayo general de la opereta Blanca y negro, no hay función de tarde.

Dado el limitado número de funciones de que consta la temporada Granier, y teniendo aún que estrenar y repasar varias obras, la dirección ha dispuesto para pasado mañana, domingo, las últimas representaciones de La duquesa del Bal Tabarin, que tendrán lugar a las cuatro de la tarde y diez y cuarto de la noche.

A las seis y cuarto, primera representación de La duquesa de Danzica (Madame Sans-Gêne), creación de Anita Patrizzi-Granier. Esta obra será presentada con lujo verdaderamente sorprendente.

El lunes, estreno de la opereta cómica, en tres actos, Blanco y negro, en español, traducción de Amadeo Granier.

MARTIN.—El domingo se celebrarán en este afortunado teatro las funciones siguientes: A las cuatro, La verbena de la Paloma; a las seis y cuarto, El tambor de Granaderos; a las diez y cuarto (especial), El monaguillo; y El banderín de la cuarta; a las nueve, El monaguillo; a las diez y cuarto (especial), El banderín de la cuarta; y Los secretos de Venus (grandioso éxito de esta compañía).

Han empezado los ensayos del sainete, en un acto y tres cuadros, El triunfo de Manoliño, original del excelente banderillero de la cuadrilla de José Enrique Ortega (Caco), música del maestro Edirardo Fuentes.

La "Gaceta."

SUMARIO.—25 de Enero de 1918.

Presidencia del Consejo de Ministros.—Real decreto suspendiendo temporalmente en Barcelona y su provincia las garantías expresadas en los artículos 4.º, 5.º, 6.º y 9.º, y párrafos primero, segundo y tercero del art. 13 de la Constitución.

Hacienda.—Real decreto admitiendo la dimisión del cargo de director de la mina Arraiz, de Linares (Jaén), a D. Mario Aráuz Ladrero, ingeniero de Minas.

Otro nombrando director de la mina Arraiz, de Linares (Jaén), a D. Enrique Díez Lledos.

Otro confirmando en el destino de ordenador de pagos del Ministerio de Marina a don Fulgencio Cerón y Gutiérrez, intendente de la Armada.

Real orden declarando no haber lugar a conceder que se pague en diez anualidades iguales el importe de la liquidación girada a la Obra Pia de Piloña por el impuesto de personas jurídicas.

Gobernación.—Real decreto aprobando definitivamente el proyecto formado por el Ayuntamiento de Barcelona para el articulado de la Sección tercera de la Gran Vía A. o Layetana, de la reforma interior de aquella capital, con las modificaciones introducidas en sus informes de 7 de Noviembre de 1917 y 3 de Enero actual por la Junta Consultiva de urbanización y obras de este ministerio.

Otra aprobando el concurso celebrado para el mejoramiento de un edificio en Valladolid con destino a la instalación del Gobierno Civil de dicha provincia.

Instrucción Pública y Bellas Artes.—Real orden disponiendo se anuncie a concurso libre la provisión de una plaza de auxiliar numerario vacante en la Escuela Central de Ingenieros Industriales.

Fomento.—Real orden disponiendo que durante la ausencia del ministro de este departamento se encargue el director general de Comercio, Industria y Trabajo del despacho ordinario de los asuntos de este ministerio.

Vida religiosa

Sábado, 26.—San Policarpo, obispo y mártir; San Teógenes, obispo, y compañeros mártires; Santa Paula, viuda; Santa Matilde, Reina, y la Beata Margarita de Hungría, virgen.

La Misa y Oficio divino son de la Dominica III anticipada, con rito semidoble y color verde.

Cuarenta Horas.—Religiosas Jerónimas (Lis. 13).—A las ocho, exposición de S. D. M.; a las diez, Misa solemne; a las cinco, Estación, Santo Rosario, sermón y Reserva.

Santuario del Corazón de María.—A las ocho, Misa de Comunión para su Archicofradía.

Espectáculos para mañana

Real.—(Función 15.ª de abono, del tomo 2.º) A las 9, Los pescadores de perlas.

Español.—A las 10, La póliza de peseta y Juan el bruto.

A las 6 (popular), La vida es sueño y John y Thum.

Princesa.—Compañía Guerrero-Mendoza.—A las 9,30 (tercer sábado de mod.), En Fianza se ha puesto el Sol.

Comedia.—Compañía cómico-dramática.—A las 10 (popular), Cabrita que tira al monte.

A las 6,30 Z.ª da (estreno). De una y media a la madrugada cuento bañe de más caras, de abonados.

Estava.—A las 10 En casa del anticuario y Jesús, María y José.

A las 6 (quinto sábado benéfico de moda), Madrid y Amor a oscuras.

Odeón.—A las 10, Genio y figura.

A las 5, proyección de la película, La hija de los dioses (3 actos en 10 partes).

Lara.—A las 6, Avena de borrajes (tres actos); fin de fiesta, Nati la Bibanita.

A las 6 (décima matinee, sábado de moda), Mariposa (tres actos); fin de fiesta, Nati la Bibanita.

Apolo.—A las 10,15 (especial), Los sobrinos del capitán Grant.

nos del capitán Grant (enatro actos y 18 cuadros). A las 6 (doble), El asombro de Damasco (dos actos).

Cómico.—Compañía Prado-Chilote.—A las 10,15 (doble), Esta noche es Nochebuena... y La venganza de Arlequín.

A las 6,15 (especial), La venganza de Arlequín y Esta noche es Nochebuena...

Reina Victoria.—A las 10,15 (doble), La casta Susana.

A las 6 (doble), La niña de las muñecas.

Price.—Compañía de opereta italiana Granieri-Marchetti.—A las 10, La duquesa del Tabarin.

Infanta Isabel.—Compañía cómica.—A las 10,30, A tiro limpio (gran éxito).

A las 6,15, El ascensor y Lo, años del pueblo.

Zarzuela.—Secciones a las 6 de la tarde y a las 10 de la noche.—Debut de la compañía de opereta española Mizzi Wirth. Estreno en España de la mujer soñada, adaptada al español por los Sres. Estremera y O'iver, música del maestro Rei hardt.

A la una de la madrugada, gran baile, décimo de abon.

Martín.—A las 6,45, El tambor de Granaderos.—A las 7 (reestreno), El banderín de la 4.ª

—A las 9, El monaguillo.—A las 10,15 (doble), La verbena de la Paloma y Los secretos de Venus.

Cervantes.—A las 10,15, El guante rojo (reprise).

A las 6,15, La Perla Imperial, o el Club del Silencio.

Gran Teatro.—De 5,15 a 12,30.—La Perla de Gerolstein.—Los misterios de París.—La venda en los ojos (Judex).—Charlot, portero de Banco.—Peppin va al Club y otras.

Gran Vía. Sección continúa.—Programa de estrenos.—Ultas (5.ª aventura).—Rosa de Granada, y otros asuntos.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Imprenta de Fortanet, Libertad, 29, Tel. 61. 991

VIUDA DE RUETE Depósito de los turrónes, capuchinas y quesitos de la acreditada Casa de AURIA, de Zaragoza. Mazapán de Toledo y turrónes de Jijona. Vinos y licores del país y extranjeros. Especialidad en chocolates elaborados a brazo. 17, ESPOZ Y MINA, 17

Ybarra y Compañía (S. en C.)—Sevilla. LINEA REGULAR DE VAPORES. Servicios establecidos por esta Compañía EN LA COSTA DE ESPAÑA. Bilbao para Marsella y puertos intermedios: TODOS LOS JUEVES. Bilbao para Barcelona, con escalas en Santander, Sevilla, Málaga, Alicante y Valencia: TODOS LOS DOMINGOS. Salidas semanales de Pasajes para Valencia, con escalas intermedias. Salidas de Gijón para Sevilla cada diez días. Para más informes: Oficinas de la Dirección y D. Joaquín Haro, consignatario.

TABLETAS V. BUSTOS BALSAMICAS, ANTISEPTICAS Y CALMANTES. curan catarros, resfriados, bronquitis, asma, roncquera, y calmantes de la tos. De venta en Madrid: Martín y Durán, Mariana Pineda, 10; Pérez Martín y Compañía, Alcalá, 9, y en todas las farmacias. Precio: 1 peseta 50 céntimos caja.

Talleres de reparación de neumáticos S. VIVER Goya, 28.—Teléfono S-881

Patentes de invención Marcas de fábrica Títulos de establecimientos Gestión rápida y económica MANUEL DE ARJONA Agente oficial de Propiedad Industrial ATOCHA, 122 (Frente al Ministerio de Fomento.)

EL EXCMO. SEÑOR DON INOCENCIO FERNANDEZ Y MARTINEZ senador del Reino falleció, en su casa de Figaredo (Asturias), el día 21 del corriente HABIENDO RECIBIDO LOS AUXILIOS ESPIRITUALES R. I. P. Su desconsolada esposa, D.ª Dominica Herrero; sus hijos, D. Vicente, D.ª Guadalupe, D.ª Amparo, D. Isaac, D. Ismael, D. Alfredo, D. Nicanor; hijos políticos, D. Angeles Sela, D.ª Hortensia Quirós, D. José Sela; nietos, sobrinos y demás parientes, PARTICIPAN a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan le tengan presente en sus oraciones.

AL TODO DE OCASION Compro alhajas, oro, plata, condecoraciones, papeletas del Monte, pianos, aparatos fotográficos y abanicos antiguos. Esta casa paga todo su valor. FUENCARRAL, 45

Lo mejor para el cutis son los POLVOS y CREMA de SIVA Se admiten anuncios y suscripciones.—Floridablanca, 1

AVISO La casa que más paga por oro, plata, platino, galones y toda clase de alhajas, es plaza de Santa Cruz, 7. PLATERIA EL DETECTIVE INTERNACIONAL Garantiza investigaciones y vigilancias particulares reservadas. Barcelona, 2, segunda MADRID

COMPRO ALHAJAS oro, plata, platino, colchones lana y máquinas Singer. Magdalena, 42. Teléfono 2 539.

Cinturones eléctricos DE TODOS LOS SISTEMAS Americanos Franceses Ingleses Desde 25 francos. Construcción y reparación de pequeños aparatos médicos. Para informes, dirigirse a M. Hubert, Instituto Electroterápico de Bruselas. 31, rue de Malines.

VERDADEROS DIAMANTES AL CARBONO Maravillosa imitación de las joyas finas y altas novedades de París, muy superiores a todas las demás imitaciones conocidas. Garantizados inalterables y ofreciendo una perfecta identidad con los verdaderos brillantes, perlas y piedras de color. En San Sebastián: MIRAMAR, 2. En Madrid: 2, CEDACEROS, 2 (Hoy Nicolás María Rivero)

Se admiten anuncios y suscripciones.—Floridablanca, 1, bajo Compañía Valenciana de Vapores Correos de Africa SERVICIOS OFICIALES Correos diarios de Málaga para Melilla, de Algeciras para Ceuta, Tánger y Cádiz, Correos quincenales para la costa occidental de Marruecos y Canarias. SERVICIOS COMERCIALES Línea de cabotaje entre puertos del Mediterráneo. Líneas de gran cabotaje para Francia, Italia e Inglaterra.

EL ZOMOL PREPARADO EN FRIO encierra los preciosos elementos reconstituyentes de la carne cruda. Prescrito en la TUBERCULOSIS, la NEURASTENIA, la CLOROSIS, la ANEMIA, la CONVALESCENCIA, etc. Tres cucharaditas de café de ZOMOL representan EL JUGO DE 200 GRAMOS DE CARNE CRUDA. PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

ESTÓMAGO E INTESTINOS SE CURAN EL 99 POR 100 DE SUS ENFERMEDADES CON EL ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS Conocido y recetado hoy por los médicos de las cinco partes del mundo. Quita el dolor y todas las molestias de la digestión, abre el apetito, aumenta el sistema como más, digiere mejor y se nutre. CURA las acedias, dolor y ardor de estómago, aguas de boca, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, dilatación y úlcera del estómago, anemia y clorosis con dispepsia, hiperclorhidria, flatulencias, olores, indigestiones, neurastenia gástrica, diarreas, disenterias, desarrollo de gases. Obra como antiséptico del estómago y de los intestinos. CURA las diarreas de los niños, incluso en la época del destete y dentición. Píbase en las principales farmacias del mundo y en la de SAIZ DE CARLOS, Serrano, 30, MADRID. Desde donde se remite toleto a quien lo pida.—Enjase la MARCA DE FÁBRICA "STOMALIX,"